

La marginación homosexual en la España de la Transición

Manuel Ángel Soriano Gil

Índice

Introducción.....	11
Notas.....	19
A manera de prólogo. La homofilia: Un estudio realizado a la luz de las ciencias humanas y la experiencia clínica	23
Notas.....	49
La homosexualidad: un enfoque histórico antropológico-religioso.....	59
Notas.....	71
Homosexualidad y represión.....	75
Notas.....	88
Las aportaciones psicoterapéuticas a la homosexualidad.....	93
Notas.....	117
La liberación homosexual: antecedentes históricos.....	119
Notas.....	125
La liberación homosexual en el estado español.....	127
Notas.....	205
Consideraciones finales	207
Notas.....	215
Bibliografía	217

Introducción

Han transcurrido en torno a veinticinco años desde que acabé mi trabajo de tesis doctoral sobre **Marginación Homosexual** con el deseo de presentarla en la Facultad de Psicología de Madrid. Mi director de tesis, un catedrático aceptablemente liberal para la época, su nombre no viene al caso, estuvo de acuerdo —en principio— en apoyar la idea y defender mi estudio. Durante los tres años largos que empleé en la elaboración de la misma, tan sólo me dedicó un par de horas de una mañana para hacerme algunas consideraciones a propósito del enfoque que debía darle. He de confesar que a mí, personalmente, no me preocupaba mucho este escasísimo tiempo que me concedía, a fin de cuentas y sin falsas modestias, de esta cuestión yo sabía bastante más que él, para eso estaba empeñado en esta tarea y tan sólo me interesaba por su parte, que tuviese la resolución necesaria para defenderme ante el tribunal del doctorado.

Cuando concluí la tesis doctoral, le presenté mi trabajo para analizarlo, corregir posibles errores en su estructuración y, lógicamente, puntualizar algún aspecto o matiz que a su juicio no hubiese quedado suficientemente claro.

Para mi sorpresa, su actitud de aparente consentimiento del tema de estudio —me había firmado ante la Universidad Complutense de Madrid su aceptación a mi propuesta de tesis— se transformó, una vez que lo leyó, en manifiesto rechazo. Sus aseveraciones fueron del estilo de éstas: «El tema está bien estructurado pero el enfoque con que lo tratas sigue sien-

La marginación homosexual en la España de la Transición

do muy polémico, así que será mejor que hagas otra tesis doctoral sobre un asunto diferente».

De este modo fue como, allá por el año 1979, se daba carpetazo a esta fallida tesis doctoral que, según el parecer del catedrático en cuestión, resultaba ser poco concordante y de alto riesgo con aquel momento sociológico y de transición política.

No obstante, un año antes de presentarle la tesis, en 1978, ya había publicado en la editorial ZERO-ZYX, el libro *Homosexualidad y Represión*, en el que se trataban algunos de los aspectos abordados en el trabajo que ahora saco a la luz tal y como lo escribí entonces. *Homosexualidad y Represión* tuvo una tirada de tres mil ejemplares y una difusión más que aceptable para aquel momento, con firma de ejemplares en la Feria del Libro de Madrid, entrevistas y reseñas en algún que otro periódico, revistas, presentaciones en algunas librerías y varias conferencias en colectivos y grupos de liberación homosexual del Estado Español.

Archivé mi tesis entre mis papeles; obviamente, no me dio la gana de ponerme a investigar en otro tema de psicología que a aquel catedrático u otro cualquiera le hubiera convencido más y, sin mucha pena y con una desilusión moderada, acepté, a mis casi treinta años, no alcanzar el doctorado en Psicología. La verdad es que, por suerte para mí, nunca he necesitado pasar por ninguna psicoterapia para superar una frustración profunda por este hecho.

Durante los veinticinco años transcurridos, he continuado ejerciendo mi profesión de psicólogo, tanto en la consulta privada en calidad de psicoterapeuta como en otras áreas diversas de los Recursos Humanos en el ámbito empresarial; y ahora, en este verano de 2004, en plena Era de Acuario, ya inmersos en el Tercer Milenio, retomo este texto porque me apetece reflexionar sobre la Historia de la Marginación Gay durante la España de la Transición.

En este trabajo en el que he procurado plasmar la marginación social, política, religiosa y, a veces, incluso familiar que

Introducción

los homosexuales, las lesbianas y los transexuales, hubieron de continuar soportando en aquella España, todavía poco democrática, me ha parecido sensato referirme a aspectos religiosos, históricos y médico-psicológicos que nos faciliten una mejor comprensión de cuáles han sido los *pilares y fundamentos* en los que se han ido sustentando las actitudes homófobas de nuestro mundo occidental, y valorar mejor cómo, ante esta agobiante realidad, los grupos de liberación homosexual que surgieron a lo largo de los años 70, junto con unos pocos psiquiatras y algunos psicólogos, pusimos nuestro mejor empeño en desenmascarar, a pesar de todas las dificultades y presiones con que nos encontramos, una falsa ideología, absolutamente represiva y, paradójicamente, aún vigente en aquel momento social.

Si bien es cierto que desde una perspectiva objetiva hemos de situarnos en el aquí y ahora de nuestras vidas y valorar los importantes logros y cambios habidos en esta sociedad, la Historia contemporánea, y más aún si cabe la más reciente, nos cuenta a menudo hechos que es importante conservar en mente por motivos varios:

1. Muchos problemas de marginación y ostracismo siguen teniendo todavía una vigencia mayor de lo que pensamos.

2. No conviene olvidar situaciones que acaecieron, afortunadamente ya trasnochadas, pero que **jamás** deben resurgir.

Y en esta tesitura, me expongo a reflexionar y a presentar un trabajo que posiblemente a muchos/as lectores/as jóvenes, tengan la orientación sexual que tengan, les pueda parecer algo obsoleto; mejor que sea así, señal clara de que la educación que recibieron no les ha dejado secuelas desagradables en sus vidas. Otros/as lectores/as con más edad seguramente lo comprenderán de modo bien distinto... Pero, a la postre, considero que quizá tanto a los más jóvenes como a los que ya cuentan con otro bagaje experiencial por su cronología, les pueda aportar elementos de reflexión que siempre son tan necesarios para **transformarnos** en personas si cabe más **personas**.